

Ruinas de Zaragoza.



Juan Gallar y Fernando Brambila.

EL EXC. S. D. JOSEF PALAFOX Y MELZI:

Capitan General del Reyno de Aragon. Nacio en Zaragoza en 28. de Octubre de 1775. de D. Juan Palafos y D^a. Paula Melzi Marqueses de Lazan. Empezo a servir en 1792: los Aragoneses le pusieron al frente de su heroica insurrecion y le proclamaron su Capitan General en 27. de Mayo de 1808: mando en Zaragoza en uno y otro sitio; y rendida la plaza quando se hallaba casi moribundo del contagio, fue llevado prisionero á Francia, en cuyas carceles de Fstado se halla detenido sin comunicacion ninguna.



Ruinas de Zaragoza.

*Juan Gallo y Fernando Brambila.***D. SANTIAGO SAS.**

Zaragozano, beneficiado de Luco, manifestó desdeltuego la resolucion mas firme de no rendir su cuello al yugo frances. Arrojado en las empresas y constante en los peligros, siempre fue el primero en los casos dificiles de uno y otro sitio. La Puerta del Carmen, el Portillo la Calle del Palomar y todos los puntos de mayor riesgo fueron el teatro de su valor. El 15. de Junio y 4. de agosto de 808, y el 1º de febrero de 809, los dias en que mas le acreditó. Las desgracias no abatieron su espiritu invencible: murió envuelto en las ruinas de su patria, alevemente arcabuceado de orden del feroz Lánnes.





Ruinas de Zaragoza.



D. Juan Gálvez y Fernando Brambila.

D. MARIANO ZEREZO:

Labrador; natural de Zaragoza, y de la Parroquia de S. Pablo. Fue Capitán de una de las compañías populares del mismo barrio, y Gobernador del Castillo de la Ujaferia; que defendió valientemente en el primer sitio de los muchos ataques que los enemigos le dieron. Cuando estos penetraban en la Ciudad este valeroso Aragonés salía por las noches armado de su espada y broquel haciendo prodigios de valor en las calles donde eran más grandes el peligro y la refriega. Murió de edad de 65 años; a pocos días de haber entrado los Franceses en Zaragoza, de resultas de las fatigas que sufrió en el 2º sitio.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gálvez y Fernando Brambila.

D. FELIPE SANCLEMENTE Y ROMEU:

Natural de Barbastro, vecino y del Comercio de Zaragoza. Uno de los principales promovedores de la conmoción de esta Ciudad. Un individuo de las dos Puntas supremas de Aragón. Desde el 14 de Junio no dejó las armas de la mano acudiendo a los puntos más peligrosos hasta la mañana del 5 de Agosto en que recibió una herida gravísima de que ha quedado estropeado para toda su vida. Es en la actualidad Administrador General de las Aduanas de Aragón.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gálvez y Fernando Brambila.

TADEO UBON.

Natural de Escatron, partido de Alcañiz, de 29 años. Se hizo célebre por haberse defendido bizarramente dedos dragones franceses que le acometieron en las inmediaciones de Tudela yendo solo y desarmado. Arrojose a ellos, quito al uno el estandarte que llevaba y le atraveso con sulaña, y el otro huyó acorralado. Fue recompensado con un escudo de honor y con el grado de sargento.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gallego y Fernando Brambila.

MIGUEL SALAMERO:

Fabricante de ropa de seda. En la tarde del 7 de Agosto de 1808 intentaron los Franceses ganar el punto de las Monjas de Santa Fé, y colocaron con este objeto un obús á la entrada de la calle del Carmen. Pero Salamero, aun que solo, les hizo un fuego tan vivo desde las arruinadas vistas de las Monjas, que no los dejó maniobrar; y dando lugar a que aquidiesen mas patriotas á aquel punto, los Franceses tuvieron que retirar el obús. Fue esta una de las pruebas mas señaladas del sitio. Salamero tenía entonces 48 años, era natural de Zaragoza y de la parroquia de S. Pablo.



Ruinas de Zaragoza.



Chas. Gallez y F. B.

EL TIO JORGE.

Labrador honrado y vecino del Raval antes de la Revolucion. Gefe popular en ella y uno de los que mas se señalaron por la exaltacion de su patriotismo y por la entereza de su caracter. Fue hecho Capitan de la guardia del General, y murió de resultados de las fatigas y afan continuo que habia sostenido en el sitio, en el mes de Noviembre de 1808. tenia entonces cincuenta años: diosele sepultura en la Capilla de la Casa de Lazan.



Ruinas de Zaragoza.

*Juan Gálvez y Fernando Brambila.***JOSEF DE LA HERA.**

Carpintero, de edad de 76 años. Armado de un solo cuchillo acomete desdoradamente á dos Franceses que ya estaban saqueando una casa despues de haber herido y muerto á sus moradores, mata á uno de ellos, rinde al otro y lo presenta al General.



Ruinas de Zaragoza.



Quin Gallez y Fernando Brambila.

LA CONDESA DE BURETA:

Ahora Baronesa de Valdeolivos, La Señora D^a María Consolación de Azlor y Villavicencio: Insatigable y exaltada patriota, á quien se vio muchas veces, despreciando el fuego y el peligro, llevar provisiones á los combatientes y socorrer á los heridos. En el asalto del dia 4. de Agosto, quando los Franceses habian entrado en la Ciudad, y su casa estabu ya para ser cortada, formó dos baterias en la calle, y los esperó resueltá a hacerles fuego hasta morir.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gálvez y Fernando Brambila.

AGUSTINA ARAGON.

Conocida generalmente con el nombre de La Artillera. En el ataque del 4. de Julio quando los Franceses embistieron furiosamente á la bateria del Portillo, Agustina, viendo caer muertos ó heridos á todos los que la Servian, trepa denodadamente por encima de los Cadaveres, coge la mecha de manos de uno que acababa de espirar, y la aplica á un Cañon de 24. jurando no desampararle, mientras durase el sitio. Este heroyco exemplo alento á los Patriotas que corrieron á la bateria y rechazaron de ella á los enemigos. La heroína fue condecorada con un escudo de honor y con las insignia de Oficial.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gálvez y Fernando Brambila.

CASTA ALVAREZ.

Zaragozana, una de las mugeres que mas se señalaron en la defensa. Arma da con una bayoneta que a manera de lanza llevaba en un palo, animaba a los patriotas y los guiaba a los enemigos quando se aproximaban. Donde dio a conocer mas su bizarria, fue en la bateria de la Puerta de Sancho. Se la premio' con una pension y un escudo de honor.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gallo, y Fernando Brambila.

MARIA AGUSTIN:

Natural de Zaragoza, de edad de 22 años y parroquiana de S. Pablo. En ocasión de hallarse los Patriotas combatiéndose fuera de la Ciudad y saltarles ya las municiones, salió esta muger intrépida al campo con un capacho de cartuchos, y metiéndose por entre el fuego de unos y otros le entregó a los Espanoles. Volvió por otro, cuando recibió un balazo en el cuello; pero lejos de intimidarse, se hizo curar provisionalmente, y cargada de otra provisión igual de cartuchos y de un cántaro de aguardiente salió otravez a socorrer y alentar a los patriotas, que hicieron al fin huir al enemigo. Esta bizarra acción fue muy celebrada entonces, y Maria Agustín recompensada con una pension, y un escudo de honor.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gálvez.

VISTA GENERAL DE ZARAGOZA

Tomada desde el Monte torrero



Ruinas de Zaragoza.



Juan Gómez y Fernando Brambila.

BATALLA DE LAS IIERAS:

En la qual los Franceses, intentando forzar el punto de Buena Vista y penetrar en Zaragoza fueron rechazados gloriosamente por los Aragoneses, y forzados á situarse fuera del tiro de cañón de la Ciudad. Este combate se dió en 15. de Junio de 1808.





Juan Gálvez y T. B.

COMBATE DE LAS ZARAGOZANAS CON LOS DRAGONES FRANCESES.

En el ataque del 15 de Junio 200 dragones franceses pudieron penetrar en la Ciudad
y fueron rechazados y muertos por el pueblo. Cinco de ellos, que van a escaparse por la puerta del Porti-
llo, son embestidos por un tropel de Mujeres valientes y perecen a sus manos.





Juan Gálvez y Fernando Brambila.

BATERIA DEL PORTILLO.

Donde, al ver á sus defensores caer muertos ó heridos sin quedar quien sirviese la artilleria, la intrepida Agustina Aragon saltando por encima de los cadáveres arrebato la mecha de manos de un artillero que acababa de espirar, y haciendo fuego con gallarda bizarria atajó el impetu furioso de los enemigos en el ataque del 4. de Julio.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Galloz y Fernando Brambila.

BATERIA DE S^{TA}. ENGRACIA:
Arruinada el dia 4 de Agosto de 1808.





Juan Gallo y Fernando Brambila.

BATERIA DE LA PUERTA DE SANCHO.

Donde el bizarro D. Mariano Renovales sostuvo y rechazo constantemente los ataques de los Franceses.





Juan Gallar y Fernando Brumilla.

BATERIA DE LA PUERTA DEL CARMEN:

De donde fueron siempre rechazados los Franceses en sus porfiados ataques. En uno de ellos fue muerto el valiente patriota Romeo que la mandaba, capitán retirado y natural de Tudela.



Ruinas de Zaragoza.



Juan Galbez y Fernando Brambila.

ALARMA EN LA TORRE DEL PINO.

En donde se distinguieron los Patriotas rechazando a los Franceses el dia 4. de Agosto de 1808: en este encuentro murió el comandante de armas D. Antonio Cuadros.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gallego.

EXPLOSION DE LA YGLESIA DE S.^{TA}. ENGRACIA:

En el dia 4. de Agosto de 1808; de resultas de haberla minado los Franceses.





Fernando Brambila y Juan Galvao.

VISTA DE LA CALLE DEL COSO.



Ruinas de Zaragoza



Juan Gálvez y Fernando Brambila.

Hallándose un obús atravesado en la calle del Coso
por donde mas vivos cruzaban los fuegos de una y otra parte, en
lo mas encendido del combate se arrojaron á tomarle el intrépi-
do D. José Fandos y un patriota catalán, el cual murió glorirosa-
mente en la acción, pero logrado su valeroso intento.





Fernando Brambila y Juan Gallo.

VISTA DEL COSTADO DE LA YGLESIA DE LAS MONJAS DE S.^{TA} CATALINA.





Fernando Brambila y Juan Gallo.

VISTA DEL COSTADO DE LA YGLESIA
del Hospital General de N^o S^a de Gracia.





Fernando Brambila y Juan Gálvez.

RUINAS DEL INTERIOR DE LA YGLESIA DEL CARMEN.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gálvez.

RUINAS DEL INTERIOR DE LA YGLESIA DEL HOSPITAL GENERAL
de Nuestra Señora de Gracia.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Galloz.

VISTA DE LA YGLESIA DEL CONVENTO DE S. JOSÉ
Tomada desde el Patio.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gálvez.

RUINAS DEL SEMINARIO

Vistas por la noche: quando los patriotas, que no podian asistir a la defensa de las puertas, a la luz de sus linternas y de los incendios, causados por las bombas, buscaban entre los escombros a los muertos para darles sepultura.





RUINAS DEL SEMINARIO.

Causadas por la explosión del 27. de Junio de 1808. D.

En esta ocasión fue quando los Patriotas aragoneses, lejos de aterrarse por el estruendo, prorrumpieron a una voz; a las puertas! a las puertas!



Fernando Brantile y Juan Gálvez.

RUINAS DEL PATIO DEL HOSPITAL GENERAL DE N.S. DE GRACIA.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila, y J. G.

RUINAS DEL PATIO DE S^{TA}. ENGRACIA.

Causadas por la explosión del 13. de Agosto de 1808.
Al dia siguiente abandonaron los Franceses el sitio.

Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gálvez.

RUINAS DEL PATIO, Y COSTADO DE LA YGLESIA DE S^{TA} ENGRACIA.



Ruinas de Zaragoza.



Fernando Brambila y Juan Gálvez.

RUINA SEGUNDA DEL INTERIOR DE LA YGLESIA DEL HOSPITAL GENERAL

de Nuestra S.^{ra} de Gracia Vista por la puerta principal.





Fernando Brondum y Juan Galben.

VISTA DEL COMBENTO DE S. JOSÉ INCENDIADO POR LOS FRANCESES.





Fernando Brambila y Juan Gallo.

PATIO DEL CONVENTO DE LAS MONJAS DE S^{TA} CATALINA.